

l'URSS. Les deux pays continuent de se méfier l'un de l'autre sur le plan militaire, bien que les effectifs soviétiques aient été réduits le long des frontières mongole et chinoise; le litige territorial au sujet des quatre Iles du Nord perdure, et Tokyo proteste vigoureusement parce que Moscou n'a jamais accordé à ses intérêts et à ses préoccupations une attention suffisante. Comme le Japon fait figure de superpuissance économique, qu'il jouera désormais un rôle clef relativement à toutes les grandes décisions internationales d'ordre économique, et que la sécurité dans le Pacifique présentera pour lui un intérêt capital, il est primordial d'harmoniser toutes les voies «occidentales» (y compris celles du Japon) menant à l'amélioration des relations Est-Ouest. Le Canada est bien placé pour poursuivre ce dialogue spécial avec le Japon, dans le contexte du Groupe des Sept et ailleurs.

Le «lendemain de la veille» en Europe de l'Est

L'oppression et la stagnation battent en retraite en Europe de l'Est depuis l'automne 1989, et l'effondrement du mur de Berlin en est le plus éclatant symbole; ce phénomène, qui balaie pays après pays comme une gigantesque vague d'euphorie, ne peut cependant se poursuivre au rythme actuel.

Dans certains pays (la Pologne, la Hongrie et la Tchécoslovaquie), les nouveaux dirigeants font déjà face à de formidables défis en matière de gouvernement et de réadaptation, mais il leur faut composer avec une expérience limitée, des ressources éparses, des attentes démesurées de la part du public, et une boîte de Pandore remplies de tensions ethniques, idéologiques, religieuses et autres. D'autres pays (l'Allemagne de l'Est, la Bulgarie et finalement, même la Roumanie) se retrouveront sans doute dans la même position bientôt. Bien que Lech Walesa ait ouvertement souhaité une transition plus graduelle à une administration non communiste, il est difficile d'imaginer comment une telle vague révolutionnaire aurait pu être canalisée et régularisée.

C'est le dynamique et visionnaire chef de l'Union soviétique qui a permis et favorisé l'effondrement des régimes communistes monopolistes des pays voisins, mais ironiquement, c'est en URSS même que la réforme s'est enlisée. Les aspirations nationalistes des divers peuples d'Union soviétique s'étant violemment manifestées dans bien des coins du pays, les réformateurs sont devenus de plus en plus vulnérables face aux conservateurs qui les accusent d'avoir compromis l'ordre et l'intégrité même de l'État. Parallèlement, la restructuration économique progresse par trop lentement, de sorte que les citoyens et